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請 你 會 意 
 

馬太 24、但以理 9-12 

引言 
 

照人的平常話說，看別人的文章或聽別人的講話都應該「會意」，就是先搞清楚對方字面或口

頭上用了甚麼字眼和用語，再準確詮釋字面背後所包含的完整意思。基於同樣道理，對於聖經

的所有經文，我們都應當會意，不會有任何例外。可是，全本聖經之中，卻只是有兩節的經

文，在原文中附上提示我們「會意」的「按語」，這兩節經文分別是： 

 

太 24:15 你們看見先知但以理所說的「那行毀壞可憎的」站在聖地（讀這

經的人須要會意）， 
 

可 13:14 你們看見那行毀壞可憎的，站在不當站的地方（讀這經的人須要

會意），那時，在猶太的，應當逃到山上； 
 

再參看上文下理，我們更可以進一步肯定這兩節經文是指向同一個場合、同一句主耶穌關乎

末世的說話。換言之，全本聖經，實質只有一個地方附上「讀這經的人須要會意」這樣的「明

文提示」。【為方便起見，我會比較集中用馬太 24 章來進行解釋。】 

 

為甚麼會這樣奇怪的呢？今天，我會嘗試層層拆解當中的意思，希望大家都能「會意」。 

 

一、誰在叫我們會意？ 
 

第一個問題，是吩咐我們「會意」的是誰呢？是主耶穌自己？是口頭傳述主耶穌的說話的使徒

們？還是將福音書最後編訂成書的作者？ 

 

一般來說，上述三者的分別並不太重要，因為我們接受一個比較寬鬆的「默示觀念」，就是我

們整體地接受被早期教會接納的已經成書的經卷，由頭到尾都是具同等權威的啟示，儘管成

書過程中相信會經歷一個修訂增刪的過程。故此「讀這經的人須要會意」一語，是主耶穌原來

的話，還是後來轉述或編輯的人加上去的，理應不必深究。不過，如前所述，綜觀聖經，加上

「讀這經的人須要會意」這樣的「按語」的做法並不尋常，故此我們就不可以用以上「一般」

的看法來將它「大事化小」。 

 

我們固然接受「全部」聖經都是上帝的默示，有無上的權威，但不意味所有經文的重要性就必

須一體拉平，無分高低，一視同仁。在基督徒的信仰內涵與信仰生活上面，有某些經文特別重

要或有代表性，是無可否認的。否則，事無大小都要引述全本聖經，根本就無法運作！ 
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如果，全本聖經之中，就僅僅有某一、兩節經文附上作者甚至主自己「讀這經的人須要會意」

這樣鄭重其事的按語，對於這一、兩節經文，我們要特別細心在意去研究，就很有理由，並且

這樣做，絲毫沒有輕忽低貶其他經文的用意。 

 

是的，看書或聽別人講話，句句都應 「會意」，但除非對方的文字或說話平舖直敘、全無重

點，否則，總有某些特定的句語，需要「格外」留神和「特別」會意。聖經自然也不例外。對

於馬太 24:15 這個奇怪的例子，我們也應該「格外」留神和「特別」會意，更何況我們有理由

相信「讀這經的人須要會意」這句按語，是主耶穌自己原來的話，而不是使徒或作者加上去

的。理由呢？很簡單直接── 

 

1. 馬太福音與馬可福音雖然都記述耶穌生平，但重點詳略有頗大分別，絕非互相抄襲。馬太

24 與馬可 13 雖記錄主的同一段話，但字眼也不盡相同。可是，兩者卻於同一個地方，加

上「讀這經的人須要會意」這個一模一樣的按語，若非主耶穌的原話如此，難以解釋他倆

為甚麼在這裡特別一致。 

 

2. 綜觀四卷福音書，較後期成書的路加及約翰福音，比較多出自作者自己的按語或評論，例

如寫作這卷書的目的和原則等（參見路 1:1-4 及約 21:24-25）。但較早期成書的馬太及馬

可福音卻絕少這種「作者按語」。「讀這經的人須要會意」一語，若不是主耶穌的原話如

此，就難以解釋兩位作者為甚麼要在這個地方「落註」。 

 

3. 基於使徒及聖經作者們對主耶穌的無比敬畏，主既說了「讀這經的人須要會意」，誰敢刪

去這按語呢？反之，主若然沒有說過「讀這經的人須要會意」這按語，誰敢自作主張加上

去呢？──主耶穌說了許多的話，誰敢斷定某一句特別重要，建議「讀這經的人須要會

意」，還將自己的按語加到經文上面去呢？故此，太 24:15 與可 13:14 出現這句完全一樣

的按語，合理的解釋只得一個，就是主耶穌的原話就是如此。 

 

這裡，我們聽到的是主耶穌親口囑咐、提醒我們：「讀這經的人須要會意！」，我們作為主的

門徒，就有必要用盡一切氣力，去「會」一「會」其中的「意」。 

 

二、會哪一段經文之意？ 
 

第二個問題，是主耶穌要我們「會」哪一段經文的「意」呢？看字面，當然是馬太 24:15（或

馬可 13:14），至多還包括它的上下文啦！但大家不要忽略這節經文的用字或語意，是引自舊

約但以理書的： 

 

     你們看見先知但以理所說的「那行毀壞可憎的」站在聖地（讀這經的人須要會意）， 

 

但以理提到「那行毀壞可憎的」，在他的書中有三個明顯的出處： 
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但 9:27 一七之內，他必與許多人堅定盟約；一七之半，他必使祭祀與供獻止息。那行

毀壞可憎的如飛而來，並且有忿怒傾在那行毀壞的身上，直到所定的結局。 

 

但 11:31 他必興兵，這兵必褻瀆聖地，就是保障。除掉常獻的燔祭，設立那行毀壞可

憎的。 

 

    但 12:11 從除掉常獻的燔祭，並設立那行毀壞可憎之物的時候，必有一千二百九十日。 

 

回到馬太 24:15，主耶穌要我們「會」的，究竟是馬太福音 24（包括馬可 13）的「意」，還是

但以理書 9、11、12 的「意」呢？ 

 

答案是整合的，即既會但以理書之意，也會主在馬太 24 引用但以理書之意。事實上，聖經的

啟示是一個整體，特別在末世論方面，但以理書 9-12、馬太 24、馬可 13、帖後 2、啟示錄 13

等等，都有許多可以互相闡釋、前後呼應的地方，應當併合起來「會意」。以下，我將整合這

些相關的經文，與大家一起來「會」出太 24:15 中的「意」。 

 

三、會意的前前後後 
 

我說過，特別著重某一節經文，要會它的意，並不意味可以輕視其他經文。我們絕不應該將該

節經文「孤立」出來，架空於經文脈絡之上來斷章取義。剛剛相反，為解好某一節經文，我們

就更需要好好掌握它的上文下理。所以，要「會」到馬太 24:15 的真「意」，我們就必先要整

體地明白太 24 的末世論的結構、主旨和焦點所在，以及一些重要的背景知識。 

 

首先，我們必要知道，馬太 24 的末世論述，不是主耶穌在一個靜態的「末世論講座」上的發

言，為要開列一張「末世流程」的清單，一五一十地指明末世會依次發生這樣那樣的事情。不

是的！它其實是一段活生生的對話，有場景、有互動、有焦點、有關懷。（詳見下文） 

 

其次，我們要知道使徒都是猶太人，他們都帶著一定程度的猶太歷史背景與民族關懷來思考

和尋問末世論。對猶太人來說，末世論的焦點並不是神神化化的神魔對決、各色各樣的天災人

禍、飄忽神秘的天堂地獄等，這是後來的「西方基督教」的搞作。當時，猶太人心目中的「末

世」，總離不開（政治上）「聖城」與（宗教上）「聖殿」的重建、復興與完成。換言之，他

們念念不忘的是兩件事：１、彌賽亞（基督）幾時降臨給們「復國」擺脫幾百年來的異族欺凌

和統治；２、聖殿幾時重建好恢復大衛──所羅門時代的光輝日子。兩者合併起來，就是他們

以為當彌賽亞，作為「真命天子」的大衛的子孫來到，進入聖城登上聖殿寶座的時候，就是上

帝的國正式降臨，也是上帝對阿伯拉罕和大衛等先祖的應許──猶太人永享這地為業，並在其

上建成萬世不朽的國度──完全應驗的時候。這就是猶太人心目中的「末世觀」，其實是相當

正面的。他們的「末世」意識帶著強烈而且正面的「復國」情懷，可見於以下的答問中： 

 

徒 1:6 他們聚集的時候，問耶穌說：「主啊，你復興以色列國就在這時候嗎？」7 耶

穌對他們說：「父憑著自己的權柄所定時候、日期，不是你們可以知道的。」 



 4

簡言之，猶太人的末世觀的核心關懷，是「基督降臨」與「聖殿（及聖城）重建」，以及由此

表示的「永遠國度」的出現。馬太 24 章的末世論，就正正以「聖殿」與「基督」為焦點。 

 

１、焦點之一：聖殿（聖城）的榮與辱 
 

啟動整個「末世」話題的，正正是聖城與聖殿的榮與辱，以及門徒與主耶穌對聖城和聖殿的不

同「觀感」。原來在這段「末世對話」之前不久，就在馬太 23 末段，主耶穌入城之前，祂已

對著耶路撒冷城說了一段極「不吉利」的說話： 

 

太 23:37 耶路撒冷啊，耶路撒冷啊，你常殺害先知，又用石頭打死那奉遣到你這裏來

的人。我多次願意聚集你的兒女，好像母雞把小雞聚集在翅膀底下，只是你們不願意。

38 看哪，你們的家成為荒場留給你們。 

 

這些「不吉利」的話，對於十分愛國，天天想著復國，並且以「復興以色列國」為主要的末

世關懷的門徒，不免令他們心中發毛，覺得「大吉利是」。到進了城，看見宏偉非凡、莊嚴神

聖的聖殿，他們似乎有點心中不甘，覺得主對聖城的「預言」太過悲觀，於是「把殿宇指給他

看」，目的，似是要提醒主：「猶太國是復國在望的！」但主的回話卻是更不吉利── 

 

太 24:1 耶穌出了聖殿，正走的時候，門徒進前來，把殿宇指給他看。2 耶穌對他們說：

「你們不是看見這殿宇嗎？我實在告訴你們：將來在這裏，沒有一塊石頭留在石頭上不

被拆毀了。」3 耶穌在橄欖山上坐著，門徒暗暗地來說：「請告訴我們，甚麼時候有這

些事？你降臨和世界的末了，有甚麼預兆呢？」 

 

對於這座聖殿，也包含聖殿所代表的宗教成就與昔日光輝，門徒是非常欣賞，引以自豪，甚至

視為將來復國的指望的。當時的聖殿已是第二度重建，已花了四十多年尚未完工，工程相當浩

大。門徒望著這宏偉的殿，懷緬著昔日光輝，也想望著它完工之日一定更加壯觀輝煌。但主耶

穌卻一盆冷水照頭淋，指出這人工的殿絕不可靠，終有一天要被夷為平地，片甲不留。 

 

記得，重建聖殿與聖城，在猶太人的心目中，是帶著一個正面的「末日」意義的，表示恢復

猶太國昔日在政治與宗教上的光輝。現在，主竟預言聖城會被摧毀，成為「荒場」，而聖殿也

沒有好下場，「沒有一塊石頭留在石頭上不被拆毀」，這樣，就一下子完全打破了門徒心目中

猶太人「現成」的末世論版本，叫他們十分不安。 

 

原來，門徒一直以為，「聖城」與「聖殿」的重建，然後「基督」降臨進入這殿「登基」，就

是「世界的末了」的標準「預兆」。【我再強調，猶太人的末世是指復國，相當正面。】沒想

到這個「標準」竟被主一下子徹底推翻了。他們想到：聖城聖殿都被毀去，基督怎樣降臨？大

衛的子孫如何登基？以色列怎能復國呢？這樣，他們本來平平穩穩的末世論頓失所依，了無著

落，唯有死死氣地去問主耶穌，關乎末世，祂是否有另一個版本。就是在這樣的場景與關懷

底下，開始了馬太 24 的末世論述，可見「聖殿」（聖城）及它的榮辱，必定是其中的焦點。 
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２、焦點之二：基督的真與假 
 

主耶穌既拆毀了門徒對「聖殿（聖城）重建」的傳統盼望，繼而再拆毀他們某種對「基督（彌

賽亞）再來」的傳統想法。 

   

太 24:4 耶穌回答說：「你們要謹慎，免得有人迷惑你們。5 因為將來有好些人冒我的

名來，說：『我是基督』，並且要迷惑許多人。」 

 

真是沒一句好說話！門徒問「你」（真基督）降臨有甚麼預兆，祂不說自己，卻說必有一個或

許多個「假基督」會比祂先來一步。後文，還再三囑咐他們無論誰說「我是基督」或「基督在

哪裡」，統統都不要信。 

 

作為猶太人的門徒們原本的末世觀──對聖城和聖殿重建與基督降臨的「簡單盼望」，就是這

樣，被主耶穌一盆接一盆的冷水，全給撥涼了。 

 

３、戰爭、天災、逼迫等都只是陪襯 
 

甚麼都撥涼了，那麼，是不是根本沒有「聖殿（聖城）重建」與「基督降臨」這一回事？不是

的！舊約眾多先知書與新約的啟示錄都清楚告訴我們，「真基督」必會再度降臨永掌王權統治

世界，「真聖城」（內裡有屬靈的殿）也必要從天而降，永遠輝煌，成為萬國之都。不過，它

們的出現，卻不是自然過度的，「和平演變」的，而是必須經過一個艱難試煉的時期。其間，

有各種天災、戰動與逼迫。可以簡單的說，在「真基督降臨登上真聖城的寶座」之前，必先有

許多的大災難： 

 

太 24:6 你們也要聽見打仗和打仗的風聲，總不要驚慌，因為這些事是必須有的，只是

末期還沒有到。7 民要攻打民，國要攻打國，多處必有饑荒、地震。8 這都是災難的起

頭。9 那時，人要把你們陷在患難裏，也要殺害你們；你們又要為我的名被萬民恨惡。 

 

請小心，我們不是用災難的密度或嚴重程度來測試和量度末日的接近程度，這並不是主的原

意。主的意思是用這些災難的必然發生、無可逆轉，叫我們排斥任何「上帝的國」會「自然」

或「和平」地來到的說法，更以此準則來識破和拒絕一切粉飾太平的「假先知」的信息，及防

範誤信「假基督」並因而跌落認賊作父的圈套之中。若說甚麼末世流程，綜觀馬太 24，主的

教導提醒是一個很簡單和有效的「三段論」── 

 

假基督來到                             真基督來到 

假聖城（殿）建成  － － － 天災、戰亂、逼迫 － － － 真聖城（殿）建成 

假基督在假聖城（殿）登基               真基督在真聖城（殿）登基     
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四、會甚麼意？ 
 

主耶穌講了一個這樣曲折，又叫門徒極其「掃興」的末世論，又在馬太 24:15 提醒説「須要會

意」，究竟要我們「會」甚麼「意」呢？先簡單一說，是「會」這四句話，就是對於末世： 

 

1 別太天真、2 且慢高興、3 結局近了、4 走為上策！ 
 

１、別太天真 
 

主第一個要大家「會意」的，是別太天真。我會分兩點來說。 

 

A、基督：假是真的「先鋒」 
 

第一個叫大家別天真的，是不要看見任何「疑似」基督的人物就誤以為真，急不及待地跟隨他

們。「假基督」絕不是容易認出的，更不會頭上刻著「假」字。記得，他或他們的最大特徵正

正是「似基督」，所以才會有可能「冒主的名來」，甚至能「迷惑許多人」。 

 

太 24:4 耶穌回答說：「你們要謹慎，免得有人迷惑你們。5 因為將來有好些人冒我的

名來，說：『我是基督』，並且要迷惑許多人。」 

 

保羅也提醒我們留意這個「先後」之別： 

 

帖後 2:1 弟兄們，論到我們主耶穌基督降臨和我們到他那裏聚集，2 我勸你們：無論

有靈、有言語、有冒我名的書信，說主的日子現在到了，不要輕易動心，也不要驚慌。

3 人不拘用甚麼法子，你們總不要被他誘惑。因為那日子以前，必有離道反教的事，並

有那大罪人，就是沉淪之子，顯露出來。 

 

要辨認出他們，主倒過來給我們一個很簡單的「邏輯」──凡早過祂來的都是假的，而祂自

己，必會在某個「疑似基督的登基事件」及隨之而來的終極大災難之後，才從天而降。與之

相關的，是大家也不要天真，以為災難會很快過去，以及凡打著「救世旗號」的都是「基督」

或祂派來的「救援部隊」。因為在大逃亡中，我們會慌不擇路，誤以為許多貌似「平安」的地

方就是「基督」的所在地，以致誤進更危險的地方。 

 

太 24:23 那時，若有人對你們說「基督在這裏」，或說「基督在那裏」，你們不要信。

24 因為假基督、假先知將要起來，顯大神蹟、大奇事。倘若能行，連選民也就迷惑了。

25 看哪，我預先告訴你們了。26 若有人對你們說，「看哪，基督在曠野裏」，你們不

要出去；或說，「看哪，基督在內屋中」，你們不要信。 

 

至於真基督回來，會是這樣從天而降，冒認不了的： 
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太 24:27 閃電從東邊發出，直照到西邊；人子降臨，也要這樣。...30 那時，人子的

兆頭要顯在天上，地上的萬族都要哀哭。他們要看見人子有能力，有大榮耀，駕著天上

的雲降臨。 

 

總之，第一個不要天真，就是不要見到有人「貌似基督」，外表純良，滿口正義，翩翩君子，

就信以為真。 

 

B、聖殿：辱是榮的「預備」 
 

第二個主耶穌叫大家不要天真的，就是不要以為人間真的會建成一座「萬世不倒」的聖殿和聖

城，然後以色列就會隨之「復國」，從此天下太平。不會的！馬太 23-24，對人間的所謂「聖

城」與「聖殿」終必盡毀的結局，主已經「批」得很清楚。（見太 23:37-38 及太 24:1-2） 

 

啟示錄更清楚告們，真基督與真聖城，都是到了最後的一刻，才會從天而降的（見啟 19:11 及

22:10）。上帝親建的「真聖殿」確有一天，會榮耀盡顯的，但在此以先，靠人力建成的「偽

聖殿」必先被徹底摧毀。換言之，我們不要天真地將盼望放在人手所建的所謂聖殿──也包括

任何現世的宗教成就──之上。 

 

總之，大家不要天真地以為，我們再怎樣努力努力，聖城就會建好、聖殿就會建成、甚至福音

就會「遍傳」【這是出於對馬太 24:14 的曲解，這「遍傳」是指天使發出的「最後通牒」，不

是甚麼「普世福音化」，參見啟 14:6-7】，最後，萬事俱備，基督就會「施施然」再來，從此

就江山一統，萬世無疆。不要天真，沒有這麼簡單順利！ 

     

２、且慢高興──當最神聖站上最汚穢 
 

太 24:15 你們看見先知但以理所說的那行毀壞可憎的站在聖地（讀這經的人須要會意） 

 

第二個要大家「會意」的是且慢高興，不要看見某些「疑似復國」的跡象，就高興得太早。原

來，猶太人的末世觀，本來是十分簡單、直接，甚至「樂觀」的。那就是：聖城重建、聖殿落

成、基督再來，登上帝座，從此就「復興以色列國」，一天都光了！ 

 

但主卻告誡我們，還鄭重要我們「會意」，不要高興得太早。就是當我們見到一個「想當然」

的「復國場面」，即「一個疑似基督的人物站在一座疑似聖殿之上進行一個疑似登基的動作」

的時候，不要誤以為這就是「末日（復國）的「預兆」。因為「這個疑似基督的人物站在這座

疑似聖殿之上進行這個疑似登基的動作」，其實就正正是但以理所說的「那行毀壞可憎的站

在聖地」。要搞清楚的是，一個不真是基督的人卻走進聖城站在聖殿，就正如一個不真是皇

帝的人卻走進皇城坐上皇座── 

 

那就不是「復國」，而是「叛國」！ 
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簡單說，當我們「看見先知但以理所說的那行毀壞可憎的站在聖地」，就是撒但支配的敵基督

要登上「帝位」作大反叛的時候到了。這敵基督登上不應該站的地方，為要大行毀壞，作可憎

之事。他如何毀壞，有多可憎呢？── 

 

但 7:25 他必向至高者說誇大的話，必折磨至高者的聖民，必想改變節期和律法。聖民

必交付他手一載、二載、半載。 

 

但 11:31 他必興兵，這兵必褻瀆聖地，就是保障。除掉常獻的燔祭，設立那行毀壞可

憎的。...36 王必任意而行，自高自大，超過所有的神，又用奇異的話攻擊萬神之神。

他必行事亨通，直到主的忿怒完畢，因為所定的事必然成就。37 他必不顧他列祖的神，

也不顧婦女所羨慕的神，無論何神他都不顧，因為他必自大，高過一切。 

 

啟 11:2 只是殿外的院子要留下不用量，因為這是給了外邦人的，他們要踐踏聖城四十

二個月。 

 

帖後 2:4 他是抵擋主，高抬自己，超過一切稱為神的和一切受人敬拜的，甚至坐在神

的殿裏自稱是神。 

 

啟 13:1 我又看見一個獸從海中上來...6 獸就開口向神說褻瀆的話，褻瀆神的名並他

的帳幕，以及那些住在天上的。 

 

敵基督要做的「毀壞」，就是任意「改變節期和律法」，逼迫戮殺仍舊忠於上帝的聖民，徹底

破壞人們對上帝的敬拜行為；至於「可憎」，就是無所不用其極地褻瀆上帝，任意而行，自高

自大，甚至坐在神的殿裡自稱為神，要人跪拜他自己。 

 

總之，當我們見到「一個疑似基督的人物站在一座疑似聖殿之上進行一個疑似登基的動作」的

時候，且慢高興，因為這就是但以理所說的「那行毀壞可憎的站在聖地」，那不是「真基督登

基」，而是「假基督奪位」，不是「復國」，而是「叛國」。 

 

３、結局到了！ 
 

主第三個要大家「會意」的，是要大家見到這場面，就意識這是「結局」近了的徵兆。 

 

歷來，進佔聖城聖殿「行毀壞可憎」的事例不少：例如主前一六八年，敘利亞王安提阿哥四世

攻佔耶路撒冷，禁制猶太人的宗教儀式，強迫他們遵守希臘的宗教儀式，甚至在聖殿設立可憎

的宙斯神像。羅馬皇帝加里格拉在主後三十七至四十一年間推行的皇帝崇拜，把他的像供奉在

聖殿裏面。主後七十年，羅馬提多將軍攻入聖城，燒毀聖殿之後，在聖殿安置了他自己的銅像

等等。但他們褻瀆聖殿的行為只能部份地應驗經文，所以不能說他們的出現就意味經文已經應

驗了。更重要的，是經文本身有明顯的末世指向。我們看馬太 24，便發現當「那行毀壞可憎

的站在聖地」，就是「末日」的分水嶺，至此一切皆到了極限，而「末日倒數」亦開始了： 
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 偽裝的極限──這個是一直隱藏在聖殿（教會）裡的假基督、假先知、假信徒，見到時機

成熟，一呼百應，全面「現身」的時候。 

 

 反叛之極限──站在上帝殿裡自稱為神，這也是撒但及人類鉤結反叛上帝的極限表現。 

 

 容忍的極限──上帝對人類的忍耐與寬容亦到了極限，所以，隨之而來的就是空前絕後的

大審判與大災難。 

 

太 24:15 你們看見先知但以理所說的「那行毀壞可憎的」站在聖地（讀這經的人須要

會意）。16 那時，在猶太的，應當逃到山上；...21 因為那時必有大災難，從世界的

起頭直到如今，沒有這樣的災難，後來也必沒有。 

 

 世界的極限──也可說，是人類與撒但等一切反叛勢力的極限和末路。 

 

太 24:30 那時，人子的兆頭要顯在天上，地上的萬族都要哀哭。他們要看見人子，有

能力，有大榮耀，駕著天上的雲降臨。 

 

除馬太 24 外，其他相關的經文亦有明顯的末世指向── 

 

但 9:27 一七之內，他必與許多人堅定盟約；一七之半，他必使祭祀與供獻止息。那行

毀壞可憎的如飛而來，並且有忿怒傾在那行毀壞的身上，直到所定的結局。 

 

但 12:9 他說：「但以理啊，你只管去，因為這話已經隱藏封閉，直到末時。10 必有

許多人使自己清淨潔白，且被熬煉，但惡人仍必行惡，一切惡人都不明白，惟獨智慧人

能明白。11 從除掉常獻的燔祭，並設立那行毀壞可憎之物的時候，必有一千二百九十

日。12 等到一千三百三十五日的，那人便為有福。13 你且去等候結局，因為你必安歇。

到了末期，你必起來，享受你的福分。 」 

 

事實上，主在馬太 24:15 中引用但以理的話，就「一錘定音」，為這些經文確立了無可爭議的

末世指向性。所以，「你們看見先知但以理所說的那行毀壞可憎的站在聖地」，就應該會意到

──結局臨近了，生死悠關，作最後決定的時候到了。但結局臨近，我們可以怎樣呢？ 

 

４、走為上策──當最安全成為最危險 
 

第四個主耶穌要大家「會意」的，是既知結局近了，最佳的回應，就是走為上策。 

 

太 24:16 那時，在猶太的，應當逃到山上；17 在房上的，不要下來拿家裏的東西；18 

在田裏的，也不要回去取衣裳。 

 

為甚麼要我們走（離開）也要「會意」呢？ 
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這是因為按人的本能，總會在「危險」的時候走去「安全」的地方。問題是，甚麼是危險、

哪裡才安全，卻是必須小心「會意」的。設想，在末日到處都是戰禍、災荒、逼迫的時候，作

為猶太人的門徒，以為最「安全」的地方會是哪裡？當然是「聖城」和「聖殿」──有上帝保

守，又有同胞照應。對於基督徒，也是相類，就是以為末世最「安全」的地方一定是「教會」

了──有上帝保守，又有肢體照應。 

 

但主耶穌卻要我們「會意」，因為當「那行毀壞可憎的站在聖地」，上帝就會「離開」祂的

城祂的殿了。至此，一直最「安全」的地方就變成最「危險」的地方。危險，不僅是聖殿（教

會）變質成了「邪魔巢穴」，或教會導袖變節，倒過來逼迫對主忠心的信徒，那還小事，而是

教會成了「叛教（叛國）大本營」，也就成了上帝要將祂的終極憤怒傾倒下去的地方，換言之，

當「那行毀壞可憎的站在聖地」，就是這個所謂「聖地」將要受到最嚴重的擊打的時候。為免

與它一同被擊打滅亡，就請你「會意」，別再誤以「聖殿」（教會）就代表敬虔、代表安全，

代表在此就可以逃過一劫。不是的！剛剛相反，到那個時候，這裡比任何地方都更加污穢、更

加危險，請你快快離開，跑得越遠越好。 

 

總之，當大家見到「那行毀壞可憎的站在聖地」的時候，就當會意，不要天真，且慢高興，因

為這不是復國，而是大叛國與大審判的開始，就是「結局近了」，為了遠離「災區」，三十六

計，走為上計。 

 

結語、問怎麼「走」？ 
 

最後，請大家務要「會意」的，就是聖經教導我們在末世最危險，最艱難的時期，怎麼樣才可

以「走」得動、「走」得脫。 

 

問怎麼「走」？──這肯定是個困擾大家，更困擾我的問題：我作為牧者，直接或間接地帶領

著群羊「走」，但可以怎麼走？可以走到哪裡去呢？我天天在說末世，叫大家不要沉醉今生，

要走天路、要進天家。可是，芸芸眾生，可以不上班麼？可以不進修麼？可以不養老育幼麼？

可以不繼續一些「一般」的教會活動麼？...哪怎麼可以走？怎麼走得動呢？這樣的末世論不是

太與人為難嗎？但感謝主，衪絕不與我們為難，為著幫助我們在末世艱難時期走得動、走得脫，

就在馬太 24 之中，衪已經給我們很多的安慰、鼓勵和提醒： 

 

1、苦難總是有限──但忍耐到底的必然得救 
 

太 24:9 那時，人要把你們陷在患難裏，也要殺害你們；你們又要為我的名被萬民恨惡。

10 那時，必有許多人跌倒，也要彼此陷害，彼此恨惡；11 且有好些假先知起來，迷惑

多人。12 只因不法的事增多，許多人的愛心才漸漸冷淡了。13 但忍耐到底的必然得救。

【按：和合本譯作「惟有忍耐到底的必然得救」，與上文不銜接。】 

 

苦難沉重，但只要有個「終結」，就意味可以「捱得過去」的，不需要絕望。 
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2、上帝總有揀選──只是為選民，那日子必減少了 
 

太 24:21 因為那時必有大災難，從世界的起頭直到如今，沒有這樣的災難，後來也必

沒有。22 若不減少那日子，凡有血氣的，總沒有一個得救的；只是為選民，那日子必

減少了。 

 

苦難沉重，但我們的主是「看」著我們的，按祂不可知的旨意，總會留下餘種。這就我們不致

絕望，仍可奮鬥的根據。 

 

3、基督總有眷顧──看哪，我預先告訴你們了 
 

太 24:23 那時，若有人對你們說「基督在這裏」，或說「基督在那裏」，你們不要信。

24 因為假基督、假先知將要起來，顯大神蹟、大奇事。倘若能行，連選民也就迷惑了。

25 看哪，我預先告訴你們了。 

 

我們的主，更是非常體貼，凡重要的事，總會「預先告訴我們」。這樣，我們也不必天天擔心

著「到時」怎麼說、怎麼做，主說：「聖靈總會提示你的！」 

 

4、「那時」才走，現在預備──那時，在猶太的，應當逃到山上 
 

太 24:15 你們看見先知但以理所說的那行毀壞可憎的站在聖地（讀這經的人須要會

意），16 那時，在猶太的，應當逃到山上；17 在房上的，不要下來拿家裏的東西；18 

在田裏的，也不要回去取衣裳。 

 

許多弟兄姊妹一看見這些經文，便一句「好難啊」就丟在一旁，不去認真思索「走」【或我

在近期網誌及今期背景故事「三退為進」上所提出的「撤退」】的問題，然後繼續大安旨意、

理所當然地沉醉在現世的追逐裡面，好像是上帝先與他們為難，根本就「走無可走」，才「逼

不得已」留戀現世似的。 

 

其實經文清清楚楚，主沒有叫我們馬上走，不上班、不進修、不養老育幼，不參加任何教會聚

會或活動。祂只是說：「那時，在猶太的，應當逃到山上...」  

 

弟兄姊妹，要「會意」啊，是「那時」不是「現在」。不過，是「那時」不是「現在」，也不

意味我們「現在」可以毫無限度、毫無節制地留戀現世，追追逐逐，到「那時」才算。記得，

我們「現在」不必走，也實在走不了，但總要設法減少「負重」，減少對現世的物質與成就

客觀上的佔有與主觀上的留戀，以免我們到了「那時」會走不動──像某些人因著過多的擁

有與貪戀，捨不得放下，「在房上的下來拿家裏的東西」，又或「在田裏的回去取衣裳」，結

果就像羅得的妻子，因著貪戀「回頭」而逃不了！簡單一句，基督徒必須就在「現在」盡量減

少心理與實際上的「負重」，輕身上路，這個就是到了「那時」，能夠「走」得動、逃得脫的

秘訣。馬太 24，主耶穌這樣情辭懇切提醒我們，希望大家都能會意！ 


